



REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE  
Union-Discipline-Travail

-----

# DISCOURS CELEBRATION DU CINQUANTENAIRE DE L'ICCO

---

Discours de S.E.M Patrick Jérôme ACHI,  
Premier Ministre, Chef du Gouvernement

**Mardi, 3 octobre 2023**

- **Excellence Monsieur le Président de la République de Côte d'Ivoire,**
- **Excellence Monsieur le Président de la République du Ghana ;**
- **Excellence Monsieur le Vice-Président de la République de Côte d'Ivoire ;**
- **Mesdames et Messieurs en vos rangs, grades et qualités tous protocoles confondus.**

C'est pour moi un réel plaisir de vous souhaiter, au nom du Président de la République, SEM Alassane OUATTARA, la bienvenue en terre ivoirienne.

Je voudrais tout particulièrement adresser ses remerciements fraternels et amicaux au Président de la République sœur du Ghana pour sa présence si distinguée, malgré son agenda chargé.

A l'endroit du ministre d'Etat du Togo et du Ministre du Commerce du Cameroun, deux pays frères avec lesquels notre nation entretient une relation d'amitié et de coopération exemplaire, il voudrait leur demander de transmettre à ses homologues, toute sa reconnaissance

pour leur participation à cette belle célébration du Cinquantenaire de l'Organisation Internationale du Cacao, couplée avec celle du 10<sup>ème</sup> anniversaire de l'Agenda Global du Cacao.

Qu'il me soit également permis d'exprimer la profonde gratitude de la Côte d'Ivoire aux Représentants du Président du Gouvernement d'Espagne, du Président de la Confédération Suisse et de la Présidente de la Commission Européenne qui ont bien voulu répondre à notre invitation.

Akwaba à toutes et à tous.

**Excellences, Honorables invités, Mesdames et Messieurs,**

La cérémonie qui nous réunit ici ce jour revêt une importance capitale, non pas tant parce qu'elle célèbre les 50 ans d'une organisation importante pour nos pays exportateurs et pays consommateurs, mais parce qu'elle concrétise 50 ans de partenariat autour d'une denrée essentielle au niveau mondial, **le cacao.**

Pour des générations et des générations de producteurs, le cacao n'est pas juste un produit agricole, le cacao n'est pas juste une source de revenu, **le cacao c'est la vie.**

Oui toutes leurs vies se passent dans le dur labeur de leurs champs, dans l'attente de revenus plus importants, dans l'espoir d'une vie meilleure.

En dépit des efforts énormes et indéniables fournis par l'ICCO, que nous voudrions de nouveau saluer, et malgré l'acharnement continu des producteurs, cette plateforme d'échanges entre producteurs et consommateurs dont les objectifs sont entre autres de promouvoir la consommation du cacao et d'améliorer les revenus des producteurs n'a pas toujours été au rendez-vous de ses attentes.

Je voudrais juste donner quelques chiffres.

En 1976 les prix de la fève étaient de 2,5 Dollars le kg. Si l'on tenait compte de l'inflation, toutes choses étant égales par ailleurs, **les prix en 2022 seraient de 13 dollars le kg, mais ils sont restés à 2,5 dollars en**

**2022, soit cinq fois moins que ce qu'ils auraient dû être.**

Pendant ce temps, le prix de la plaquette de chocolat a été multiplié par 10 en 30 ans, passant de 6,3 dollars le kilogramme **en 1990 à 70 dollars aujourd'hui.**

Le premier sentiment que ces chiffres inspirent, c'est la faible part dans la chaîne de valeurs qui revient à celui dont la pénibilité du travail est la plus grande.

**Honorables invités, Mesdames et Messieurs,**

C'est ce constat qui est à l'origine de la volonté politique affichée par leurs Excellences Alassane OUATTARA et Nana AKKUFO ADDO, en tant que premier et deuxième producteurs mondiaux et représentant en cumulé plus de 63 % de la production mondiale, de conjuguer leurs efforts, **dans une responsabilité collective**, afin de faire bénéficier leurs producteurs de revenus plus importants.

Ainsi, sur le plan de la **durabilité économique**, des actions sont d'ores et déjà en cours. La plus emblématique, **l'Initiative Côte d'Ivoire-Ghana** vise à accroître le revenu du producteur en mettant en œuvre

le Différentiel de revenu décent (DRD) qui représente un montant supplémentaire de 400 dollars par tonne sur le prix du cacao. Ce différentiel est aujourd'hui entièrement versé aux cacaoculteurs, permettant d'amortir les effets néfastes de la fluctuation des prix internationaux. Puisque ces 400 dollars viennent en sus du prix du marché mondial déterminé par les lois de l'offre et de la demande.

Qu'il me soit donc permis de rendre hommage ici à l'engagement et à la détermination **des Présidents NANA AKUFO-ADDO et Alassane OUATTARA** en faveur de cette filière, en faveur de leurs populations.

**Honorables invités, Mesdames et Messieurs,**

Depuis la première Conférence mondiale sur le cacao et la rédaction de l'Agenda mondial du cacao en novembre 2012, les efforts déployés à l'échelle du secteur se sont multipliés pour améliorer la vie des agriculteurs, des communautés et de l'environnement.

Si le courage politique a permis d'obtenir des résultats certains pour les populations, des défis importants restent à relever. Et j'en citerai deux.

**Le premier défi de cette matière première stratégique réside dans la capacité des pays producteurs à l'intégrer plus loin dans la chaîne des valeurs mondiales afin d'arrêter cette fatalité qui voudrait que produire la fève soit le début et la finalité de tout.**

A titre d'exemple : si nous prenons la chaîne des valeurs complète du cacao, de la fève à la tablette de chocolat, elle représente environ **145 Milliards de dollars par an**. Si la Côte d'Ivoire, qui produit un peu plus de 40% de la matière première au niveau mondial, **pouvait capter seulement 10% de la chaîne des valeurs totale**, cela représenterait environ 15 Milliards de Dollars par an, soit un accroissement de 25% de son PIB uniquement sur la spéculation du cacao. On entrerait dans la logique où le monde ne serait plus séparé dans un secteur marchand et dans un secteur non marchand mais l'Etat pourrait jouer un rôle de régulateur afin de transférer

une partie des produits aux producteurs agricoles leur permettant de gagner beaucoup plus que s'ils ne se contentaient que de planter l'arbre au fruit d'or.

C'est ce constat qui sous-tend nos politiques clairement affichées d'industrialisation, toutes les mesures prises par le Président de la République, SEM Alassane OUATTA, dans la même dynamique que le Ghana, pour inciter le secteur privé à investir massivement dans la filière, dans la logique d'une plus grande intégration dans la chaîne des valeurs mondiales du cacao.

Nous sommes convaincus qu'au cours des années à venir, la synergie de vision entre les deux Chefs d'Etat et leur attachement tout particulier au bien-être de leurs producteurs conduiront à de nouveaux changements profonds de l'économie cacaoyère. Car en effet le monde ne peut pas être divisé en deux : ceux qui sont condamnés à éternellement produire de la fève et ceux qui sont par excellence les transformateurs et qui génèrent la valeur ajoutée en revenus et en emplois.

Le deuxième défi de la filière, une économie cacaoyère durable, qui est confrontée dans le contexte mondial actuel à des facteurs tels que la nécessité de la

préservation des forêts, avec les menaces liées au changement climatique, l'éradication des pires formes de travail des enfants et l'amélioration des revenus des producteurs.

La Côte d'Ivoire et le Ghana, comme tous les pays, adhèrent à cette vision stratégique majeure de la durabilité, pour laquelle il nous faut tous admettre que le troisième facteur, celui de l'amélioration des revenus des producteurs, est souvent la cause des 2 premiers.

**Excellences, Honorables invités, Mesdames et Messieurs,**

Je souhaiterais ici, au nom du Président de la République, exprimer notre gratitude à nos partenaires des pays consommateurs qui partagent avec nous cette vision et investissent dans nos pays et surtout les encourager pour qu'advienne cette transformation gagnant-gagnant qui consacrera véritablement la durabilité de la filière.

Je voudrais aussi saluer les efforts de tous les acteurs dans nos pays respectifs qui au quotidien mènent le

combat du cacao, en particulier, le Ministre d'Etat, ministre de l'agriculture ainsi que le Ministre du commerce, mais également le Président du Conseil d'Administration et le Directeur Général de l'ICCO, Le Secrétaire Exécutif de l'Initiative Cacao Côte d'Ivoire – Ghana, le Directeur du Conseil Café-Cacao de Côte d'Ivoire et son homologue du Cocoboard du Ghana, et à toutes celles et ceux qui durant ce demi-siècle ont travaillé pour renforcer et développer la filière.

***Mesdames et Messieurs les producteurs,***

En ce début de campagne de commercialisation 2023-2024, au nom de SEM, le Président de la République, Alassane OUATTARA, je voudrais saluer votre résilience, votre détermination et votre courage, car malgré les incertitudes dans la filière, vous continuez à produire un cacao de meilleure qualité.

Le combat de la Côte d'Ivoire du Président Alassane OUATTARA comme celui du Ghana du Président AKUFO-ADDO, et des autres pays producteurs pour une cacaoculture durable concerne principalement l'obtention d'un revenu décent pour vous et vos familles.

C'est ainsi que depuis l'accession au pouvoir de SEM, Alassane OUATTARA, la Côte d'Ivoire a opté pour un système de stabilisation qui permet de garantir au moins 60% du prix CAF au producteur.

Sachez, Mesdames et Messieurs les producteurs, que la Côte d'Ivoire du Président Ouattara est à vos côtés, qu'elle croit en vous et en vos capacités. Car c'est sur vous, femmes et hommes de cette filière, que repose une grande part de notre richesse nationale, une grande part de notre avenir.

Ce combat pour un revenu décent pour vous et les vôtres, c'est également un combat pour la prospérité de la nation toute entière, pour la stabilité sociale et le vivre ensemble, dans un environnement sain et durable.

**Excellences, Mesdames et Messieurs,**

La Côte d'Ivoire, c'est la terre du cacao.

Premier producteur mondial de cacao en 2023, avec une production annuelle estimée à plus de 2,2 millions de

tonnes. Nous sommes loin des 60 mille tonnes produites en 1960 à notre indépendance.

Que de chemin parcouru ! Que d'efforts et de sacrifices fournis par nos braves producteurs de cacao, pour faire de la Côte d'Ivoire en l'espace d'un demi-siècle, ce leader mondial de cacao. Oui, nous pouvons être fiers, très fiers de ce que nous avons tous accompli en ce dernier demi-siècle.

Oui nous pouvons être fiers, très fiers de ce que nous avons tous accompli en ce dernier demi-siècle.

La Côte d'Ivoire, c'est la terre du cacao qui sera bientôt le pays de la durabilité parce que nous avons la ferme volonté de faire de la durabilité, le socle et la base de l'avenir de ce secteur.

La Côte d'Ivoire, en abritant le siège de l'ICCO, montre sa disponibilité pour contribuer à l'amélioration de la filière.

Ce cinquantième doit être l'occasion d'un dialogue franc et ouvert. Il nous faut changer de paradigme car le Monde change et les consommateurs également.

Dans les années à venir, il faudra porter plus encore l'effort sur la création de valeur dans les pays producteurs afin d'accroître la richesse de nos pays, de lutter contre la pauvreté et de créer massivement des emplois pour notre jeunesse.

C'est là tout le sens des actions entreprises par Leurs Excellences Alassane OUATTARA, Nana AKUFO-ADDO, nous voudrions dire que c'est là tout le sens des actions entreprises par ces deux grands leaders pour nos pays respectifs, ainsi que les partenaires qui avec nous, ont pris le parti d'avoir la même vision. Nous voudrions ici tous les remercier.

C'est sur ces mots de conviction et d'espoir qu'au nom du Président de la République de Côte d'Ivoire, S.E.M Alassane OUATTARA, voudrais souhaiter joyeux anniversaire et longue vie à l'ICCO. Puisse-t-il être ce creuset fructueux d'un partenariat gagnant-gagnant pour nos générations futures de producteurs et de consommateurs.

Heureux cinquantenaire à l'ICCO !

Je vous remercie.